

ANILLAMIENTO DE AVES EN EL CONTINENTE AMERICANO

Susana Lara-Resende

Un Sistema Nacional de Anillamiento de Aves existe ya en América del Norte, desde hace un largo tiempo, más lo mismo no ocurre con América del Sur, América Central y el Caribe. No obstante, en Argentina, existe en principio un Sistema Nacional de Anillamiento, iniciado por el Dr. C.C. Olrog, además de grupos de individuos que trabajan en forma independiente. Mientras tanto, en 1978, fue creado en Brasil un Centro de Estudios de Migración de Aves - CEMAVE, el cual pertenece al Departamento de Parques Nacionales y Reservas Equivalentes (D.N) del Instituto Brasileño de Desarrollo Forestal (IBDF). Desde entonces, ha sido posible una mayor divulgación de la técnica de anillamiento, con el aumento del número de investigadores y de aficionados interesados en el estudio de aves. El CEMAVE que trabaja adaptado a las condiciones de Brasil, fue creado en base al Sistema Norteamericano ya existente, lo que ha permitido un excelente intercambio de información.

Por otro lado, durante la XXVIII Reunión del International Waterfowl Research Bureau (IWRB) realizada en Edmonton, Canadá, en Mayo de 1982, se sugirió una reunión de los representantes de los países Centro y Sudamericanos, la creación de un Sistema Continental para estudios de anillamiento de aves en las Américas. No obstante, la existencia de un único "Centro" para toda América del Sur, Central y el Caribe, encuentra algunos obstáculos, sean estos: políticos, económico, de comunicación o control. Así mismo, el encarecimiento de la correspondencia entre anilladores y recuperadores, aunado a la ausencia de un "Centro" perjudicaría los resultados, así como también el aprovisionamiento de materiales para los anilladores se vería seriamente dificultado, menoscabando la continuidad de los trabajos. Por ello, la ausencia de infraestructura en cualquiera de los países, para asumir como tal esta responsabilidad, es un hecho.

Conscientes de tales problemas, representantes de estos países se reunieron nuevamente con ocasión del "II Congreso Iberoamericano de Ornitología" realizado recientemente en Xalapa - Méjico (Diciembre 1983), para discutir la mejor manera de crear un Sistema de Patronizamiento de Anillamiento en las Américas y el Caribe. Tal actividad es indispensable para que los datos futuros no se pierdan y para que el intercambio de información, principalmente, en lo que se refiere a aves migratorias, sea rápido y preciso. Así mismo, se había sugerido que una persona asuma la responsabilidad, en cada una de las instituciones rectoras para la fauna silvestre de su respectivo país, la necesidad de iniciar estudios para la posible creación de un "Banco de Datos", en donde serían archivadas todas las informaciones de anillamiento de aves realizadas dentro de su territorio. Este mismo "Banco de Datos" favorecería en cada país la divulgación, distribución de materiales, control de anillamiento, o bien como lugar de contacto con los demás "Centros" (Banco de Datos) existentes. Es necesario que se comprenda que en cada país se necesita un "pequeño centro", en donde el patronizamiento del Sistema de Anillamiento sea respetado, para que se tenga una adecuada sucesión en la obtención de datos futuros. Así mismo se sugirió que se estudie la creación de un posible Sistema de Coordinación a nivel continental, para estudios y anillamientos de aves migratorias. Algunos países ya cuentan con representantes para iniciar tales esfuerzos (ver listado 1). Invitamos también muy cordialmente a cualquier persona que se interese en mantener contacto con los demás y que desee colaborar para que tal realización pueda ser efectiva, escriba a cualquiera de las personas, líneas abajo indicadas (ver listado 2).

Finalmente, en el caso de que existiera algún interés en obtener información sobre la creación y funcionamiento de un Centro de Estudios de Migración de Aves, podrán dirigirse a mí o escribiendo a CEMAVE - C.P. 04-034, Brasilia, D. F. Brasil 70.000. La creación de futuros Centros, basados en el Centro ya existente en Brasil, posibilitará un patronizamiento del Sistema de Anillamiento de Aves a Nivel Continental ya que a su vez este Centro fue creado en base al Laboratorio Norteamericano de Anillamiento de Aves (Bird Banding Lab. Maurel, M. D.).

Contactos ya existentes en algunos países:

- 1) Argentina : Enrique Bucher
- Bolivia : Eliana Flores
- Brasil : Susana Lara-Resende/Flavio Silva
- Paraguay : Nancy López
- Perú : Víctor Pulido

Quiénes deseen inscribirse como nuevos colaboradores pueden dirigirse a:

- 2) Víctor Pulido : Perú
- Flavio Silva : Brasil
- Susana Lara-Resende : U. S. A.

